

Communiqué médias

Berne, 5 septembre 2023

Le 05.09.2023, l'Office fédéral de l'agriculture (OFAG), l'Office fédéral de la sécurité alimentaire et des affaires vétérinaires (OSAV) et l'Office fédéral de l'environnement (OFEV) ont présenté leur stratégie climat pour l'agriculture et l'alimentation 2050, y compris le plan de mesures.

La Stratégie climat pour l'agriculture et l'alimentation 2050 peut soutenir les plans d'action des cantons en matière de changement climatique

Des plans d'action sur le changement climatique sont connus dans tous les cantons. Dans le domaine des bâtiments et de l'énergie, beaucoup de choses sont déjà en cours de réalisation. Les cantons travaillent intensivement sur des thèmes tels que des habitations thermorésistantes, la gestion de l'eau ou un mode d'alimentation respectueux du climat. Ce dernier point est repris dans la stratégie climat pour l'agriculture et l'alimentation, des offices fédéraux OFAG, OSAV et OFEV. La CDCA salue ce soutien et y voit encore un grand potentiel.

Depuis l'accord de Paris, tous les cantons développent des plans d'action avec des mesures pour contribuer à la réalisation des objectifs climatiques globaux ou des objectifs climatiques qu'ils se sont fixés eux-mêmes. Tous les plans d'action cantonaux ont en commun de penser au-delà de toutes les compétences et de placer l'homme et ses actions au centre. Les exigences sont grandes. Les défis aussi. Mais le changement climatique n'attend pas.

La Conférence des directeurs cantonaux de l'agriculture (CDCA) soutient les exploitations agricoles dans leur contribution à la réduction des causes et des conséquences du changement climatique et dans leur adaptation à l'évolution des conditions environnementales. En effet, la population doit pouvoir continuer à être approvisionnée à plus de 50 % par des denrées alimentaires suisses. L'intérêt politique d'un taux d'auto-alimentation net de plus de 50 % prend de plus en plus d'importance. La stratégie climat pour l'agriculture et l'alimentation 2050 doit contribuer à la réalisation de cet objectif.

De l'assiette au champ – les cantons encouragent une consommation respectueuse du climat

Similaire aux plans d'action cantonaux, la stratégie climat pour l'agriculture et l'alimentation 2050 porte son regard sur l'ensemble de la chaîne, « du champ à l'assiette ». La stratégie climat pour l'agriculture et l'alimentation 2050 reconnaît également le rôle fondamental des consommateur.trice.s. En effet, par leur comportement d'achat et leurs habitudes alimentaires, les consommateur.trice.s déterminent ce que l'agriculture suisse doit produire. Le regard « de l'assiette au champ » est donc décisif. Il suffit de jeter un coup d'œil aux plans d'action des cantons pour s'en rendre compte. Une multitude de mesures visent à renforcer les connaissances des consommateur.trice.s en matière d'alimentation respectueuse du climat. La gastronomie est également impliquée dans ces efforts et, espérons-le, transforme ces connaissances en comportement d'achat. Les cantons veulent donner le bon exemple dans leurs propres établissements de restauration. Au-delà de l'information et de la motivation et au niveau de la réglementation, d'autres mesures sont possibles. La CDCA attend de la stratégie climat pour l'agriculture et l'alimentation 2050 qu'elle utilise les possibilités offertes par la Confédération dans ce domaine afin de responsabiliser également le commerce et la transformation, au-delà de l'engagement volontaire.



La CDCA et la stratégie climat pour l'agriculture et l'alimentation 2050 s'engagent à ce que « le climat soit respecté du champ à l'assiette », ce qui implique que l'ensemble de la chaîne de création de valeur y adhère. Efforçons-nous donc ensemble de faire en sorte que les consommateur.trice.s achètent des produits suisses en Suisse, dans le respect du climat.

L'objectif est un système alimentaire résilient et respectueux du climat - un objectif parmi d'autres

L'objectif de la stratégie climat pour l'agriculture et l'alimentation 2050 est de mettre en place un système alimentaire respectueux du climat et résilient face au changement climatique. La CDCA constate que la stratégie climat pour l'agriculture et l'alimentation 2050 peut soutenir positivement les plans d'action propres et souvent déjà existants des cantons. La stratégie climat pour l'agriculture et l'alimentation 2050 peut fixer un cadre d'objectifs communs et stimuler de nouvelles mesures pour l'ensemble de la Suisse. L'introduction de nouvelles mesures doit bien entendu encore passer par les processus politiques habituels de participation démocratique. La KLE 2050 est un document de travail des trois offices fédéraux OFAG, OSAV et OFEV.

La CDCA et les plans d'action cantonaux gagneraient à ce que la stratégie climat pour l'agriculture et l'alimentation 2050 mette encore plus l'accent sur le consommateur. Son comportement d'achat et d'alimentation respectueux du climat détermine en grande partie le « menu » à produire par l'agriculture suisse. Les mesures d'adaptation de la production agricole aux défis du changement climatique doivent également se référer à ce « menu ». La production agricole future doit toujours être demandée par les consommateur.trice.s, être désormais plus respectueuse du climat et apporter davantage de vocabulaire aux agriculteur.trice.s.

Les inventaires des gaz à effet de serre permettent de totaliser les progrès réalisés sur la voie de la réalisation des objectifs climatiques de Paris. La KLE 2050 pourrait jouer un rôle de pionnière dans l'évaluation des mesures mises en œuvre par le secteur agricole et alimentaire. Cela faciliterait la coordination entre les cantons.

La LDK voit un grand potentiel de la KLE 2050 dans la mise en évidence objective, la discussion approfondie et, finalement, la résolution (politique) des conflits d'objectifs. Ce travail est indispensable pour le développement de l'agriculture et de l'industrie alimentaire. Plus vite il sera fait, mieux ce sera. Il ne peut pas être reporté.

Le premier pas est le plus important

La plupart des cantons travaillent depuis longtemps sur leurs propres plans d'action et mettent en œuvre des mesures. L'éventail des mesures visant à réduire les causes et les conséquences du changement climatique est très varié. Les mesures semblent être en-dehors de leurs propres options d'action ou leur efficacité n'est pas prouvée avec la dernière certitude scientifique. Mais le changement climatique n'attend pas. La KLE 2050 doit faire face à cette réalité.

Pour plus d'informations :

Roger Bisig, Secrétaire général de la CDCA
Téléphone 031 320 11 52 ; Courriel roger.bisig@ldk-cdca.ch

Stefan Müller, Président de la CDCA
stefan.mueller@lfd.ai.ch

Annexe : Article [«Kantone wollen bei Klimaprojekten vorwärts machen»](#), LID, 26.05.2023 (en allemand)

**Qui est la CDCA ?**

La « Conférence des directeurs cantonaux de l'agriculture » (CDCA) réunit les membres des gouvernements des 26 cantons et de la Principauté du Lichtenstein qui sont responsables de l'agriculture. La CDCA s'engage en faveur d'une politique agricole suisse et de la promotion de conditions cadres optimales pour une agriculture productive et rurale. Elle encourage la collaboration entre les cantons, avec la Confédération et avec les organisations qui représentent les intérêts de l'agriculture ou qui traitent de questions touchant à l'agriculture.

www.ldk-cdca.ch

Qui est la COSAC:

La « Conférence suisse des services de l'agriculture cantonaux » (COSAC) réunit les chefs des administrations cantonales et de la Principauté du Lichtenstein responsables de l'agriculture. La COSAC s'engage pour la promotion de conditions-cadres optimales pour l'agriculture productive et paysanne. Elle coordonne l'exécution des mesures agricoles de la Confédération et des cantons et conseille la CDCA dans le développement des mesures agricoles.

www.kolas-cosac.ch